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校校对对 孙孙双双

环境怎么样 事上见真章
——— 从亿元项目提前开工看高青营商策

8月11日，在高青县经济开发区化工园区内，作为山东省重大项目的山东隆华新材料股份有限公司（简称隆华新材）新项目正在紧张地施工；一
路之隔是另一个省重大项目山东齐氟新材料有限公司的含氟高端电子材料及配套化学品项目，企业安全负责人荣钢锋正在忙着土地平整……

众多企业接连落户高青！高青到底有何魅力？
高青县投资促进中心副主任董晓童的话道出了其中的奥妙：“招商跟销售一样，销售靠产品质量，招商靠的是良好的营商环境和亲清的政商关

系！”

土地“卡脖子”？专员多方协调，项目提前两个月开工

8月11日，走进位于淄博市
高青县化工园区的山东诚汇新材
料有限公司内，工人们正在紧张
地生产。

“我从来没想到这么快就能
拿到土地指标！让我们的项目提
前两个月落地，多亏了他们的服
务与帮助。”山东诚汇新材料有限
公司的财务总监李咏志说。

李咏志口中的“他们”,是高
青县企业培育成长工作指挥部以
及服务企业专员赵晖。赵晖是高
青县优化营商环境服务中心副主
任，同时他还担任多家企业的服
务企业专员。

山东诚汇新材料有限公司
（简称诚汇新材）是一家民营企
业，主打产品是摩擦材料用酚醛
树脂、磨料磨具用酚醛树脂、精密
铸造材料用酚醛树脂，其中摩擦
材料用酚醛树脂主要用于汽车刹

车片、火车闸瓦。自2020年10月
建成投产以来，诚汇新材年销售
收入从当初的2000万，到预计今
年可达1.5亿元。

今年4月份，高青县发改局
党组书记、局长张艳和局服务企
业专员赵晖到诚汇新材进行调研
走访时了解到，该企业计划投资1
亿元新上3万吨/年酚醛树脂二期
项目，产品电子级酚醛树脂主要
用于覆铜板、环氧塑封料、光刻胶
领域以及电路板等电子产品行
业，应用领域广阔。项目需新增
建设用地指标14亩，但由于该项
目没有列入省市重大项目，土地
指标难以保障，制约项目建设。

“要把企业的事当成分内的
事来办。”成为服务企业专员以
来,赵晖一直坚持这一信念。赵
晖所在的发改部门正好负责高青
县重大项目跟踪服务，在确认该

项目符合淄博市重大项目标准的
前提下，高青县发改局多次与淄
博市发改委相关科室进行沟通对
接，积极争取淄博市发改委为该
项目出具说明，提前将项目纳入
市重大项目管理范围，并承诺在
市重大项目半年调整时纳入。同
时，高青发改局还与自然资源部
门进行了对接，在5月份就保障了
该项目的用地指标，有力推进该
项目土地手续加快办理，将项目
落地时间提前2个月左右，在为企
业抢得市场优势的同时，预计可
为该企业增加1000万元以上
产值。

“高青的这项制度好！服务
企业专员专业素养高，不把自己
当‘旁观者’，而是躬身入局把企
业的事当作自己的事来办。作为
外来投资企业，这么好的制度加
大了我们继续投资的信心！”李咏

志说道。
无独有偶，隆华新材遇到的

则是道路不畅的问题。今年2月
13日，隆华新材在“伴企通”信息
化工作平台上提出，因为厂区外
道路狭窄，运输车辆经常在大门
口排成长龙，运输不畅严重制约
企业生产，企业亟需修建一条运
输通道解决这一难题。

服务企业专员李楠在了解企
业诉求后，立刻向县里相关领导
汇报情况，并积极对接协调。4
月初，高青县经济开发区投资
1000多万元的隆华东路正式开
始施工，道路长550米，按国家一
级路标准修建。目前，道路已竣
工投入使用。今年上半年，隆华
新材共提出了13个问题诉求，目
前，全部得到答复，其中6个已
办结。

据高青县工信局副局长（挂

职）张煜介绍，从2022年以来，高
青县共有53名年轻干部担任驻
企服务专员，他们已妥善解决南
大光电（淄博）有限公司更名、厉
拓再生资源有限公司商务纠纷案
等23个棘手问题。

在选派驻企服务专员的基础
上，高青还推行“基层工作日”活
动，32名县领导下沉一线，每周
二、三他们都要走进企业、项目和
社区，面对面交流和倾听意见、需
求，通过深入地开展“解剖麻雀”
式蹲点调研，提出有针对性的意
见建议，搭建政府和企业之间的
良好桥梁。只要企业有需要、有
问题，随时可以给服务专员和挂
包县领导打电话，真正让企业从

“等政策”到“懂政策”再到“享受
政策”。

山东兴鲁承宏新材料科技有
限公司（简称兴鲁承宏）是一家位
于高青化工园区内的域外投资
企业。

今年2月8日，高青县工业和
信息化局党组书记、局长孙鑫和
服务企业专员王凯在兴鲁承宏调
研时，有企业员工反映通信信号

不好，偶尔无法接打电话。
针对这个问题，高青县工信

局立马行动起来。2月21日，高
青县工信局协调辖区内移动、联
通、电信三家运营商对兴鲁承宏
现场信号强度检测，提出增强信
号强度的具体措施。2月24日，
移动公司兴鲁承宏基站功率由

92dBm提高到 122dBm。3月 7
日，兴鲁承宏基站4G电信信号开
通，经与兴鲁承宏公司员工联系，
反映信号有所好转。

高青化工产业园作为全省
85家省级化工园区之一，是高青
未来重要的产业高地。数字化以
及智慧园区建设将是推动石化产

业向高端化、智能化、绿色化、一
体化转型升级的必由之路，基础
网络建设显得尤为必要。

不谋全局者，不足谋一域。
高青县站在未来发展和营商环境
的角度对化工产业园的通讯信号
问题通盘考虑。3月8日，高青县
委常委、副县长孙耀祖专门组织

工信等相关职能部门和铁塔、联
通、移动、电信相关负责人到高青
化工园区，现场解决5G信号覆盖
不到位问题，通过协调通信运营
商加强面向企业厂区、工业园区
这些重点区域的网络覆盖，全力
全速推进化工园区5G基站建设，
实现化工园区5G网络全覆盖。

小信号背后的大思考——— 这就是高青

企业培育成长工作指挥部是个什么“新物种”？

在高青，经常会见到企业培
育成长工作指挥部的发文。那么
这个指挥部是个什么“新物种”？

“简单来说，这个指挥部就是
为企业对接需求，解决难题，督促
落实，最终实现无事不扰，有呼必
应而设立的。”高青县工业和信息
化局党组书记、局长孙鑫说道。

高青是这样说的，也是这样
做的！企业培育成长工作指挥部
成立后，先后出台了一揽子支持
企业发展的实招、硬措施。

2月3日，高青县在全县企业
家大会上正式发布并启动了“伴
企通”信息化工作平台，实现24
小时办公。“伴企通”是高青提升
工作效能自我革命的新举措，任

何企业提出的问题和需求会呈现
在平台上，县主要领导作为超级
管理员能第一时间看到处理进度
和反馈结果，从而实现倒逼相关
职能部门快速高效解决问题的新
举措。自平台开通启用以来，截
至7月底，“伴企通”一共接到59
个问题，一般问题（A类）26条，重
点问题（B类）31条，重大问题（C
类）2条。其中处理中的问题19
个，已办结40个。

6月2日，在高青县高规格召
开的制造业企业座谈会上，企业
培育成长工作指挥部再次出台重
磅惠企新政：包括《关于建立“企
业安宁生产日”制度的通知》《关
于支持工业“白名单”企业高质量

发展的意见》等。
根据这些新政，高青全面规

范和整合各类检查和入企调研等
工作，企业每月至少可享有22天
的“企业安宁生产日”，在这段时
间里，企业的正常生产经营不受
打扰。如果政府相关部门入企调
研、检查等工作，实行单位+企业

“双报备”模式。入企前，部门单
位须提前向企业的服务企业专员
报备“预约”，统筹协调入企时间，
同一时间针对同一企业的入企行
为合并处理。同一单位对同一企
业开展的检查原则上每年不超过
2次，最大程度减少检查次数。

首批进入“白名单”的34家
工业企业占到高青工业生产总值

的七成以上，它们享受的利好政
策包括：有专门的服务企业专员
跟踪服务，优先保障技改扩建用
地需求，优先保障扩、改建时新增
污染物排放总量指标；优先支持
申报省重大产业项目、高新技术
企业、省市级专精特新中小企业、
省市级瞪羚企业等。

山东兴鲁承宏新材料科技有
限公司是“白名单”企业之一，公
司总经理王强介绍：“维护企业安
宁日制度实施以来，县级各类常
规检查、入企调研等工作在每周
二、周三集中开展，其余时间不打
扰企业正常生产经营。让我们专
注经营和发展，真正做到无事不
扰，为企业做优做强创造了良好

的营商环境。”
“我们进企业是冲着问题去，

有事说事、无事就走，真正让企业
心无旁骛抓发展。”高青县委书记
刘学圣说。正是受益于这样的发
展思路，今年，高青县工业发展取
得了不错的成绩，上半年高青县
规模以上工业总产值实现126.8
亿元，同比增长3.3%;规上工业
增加值实现增速16.1%，增速连
续3个月排名淄博市第一，比全市
增速高9个百分点，对淄博市规上
工业增加值贡献率为8.3%，隆华
新材等18家企业成功入选省专
精特新中小企业，侨牌集团等11
家企业成功入选省创新型中小
企业。

这个被企业家叫好的“饭局”是个什么局？

吃什么不重要，聊什么很
重要！

4月20日上午，高青县委书
记刘学圣组织召开高青县第22
次政企早餐会（简称早餐会），会
议邀请东方飞源(山东)电子材
料、飞源合成材料、鲁意纺织、金
科力新能源、德通能源5家企业主
要负责人参加。

在早餐会上，鲁意纺织提出
公司的能源成本较高，蒸汽价格
居高不下，严重影响企业生产经
营。同时，公司计划新上生物质
气化蒸汽供应项目因为原企业使

用的产业园环评已到期，希望帮
助解决环评手续等问题。

会后，高青县委书记刘学圣
安排高青县委常委、副县长孙耀
祖牵头，高青县工信局、环保局等
共同解决企业反映的问题。

5月22日，高青县人民政府
下发《关于撤销高青如意产业园
的通知》，随着高青如意产业园的
撤销，鲁意纺织可以正常办理环
评手续，企业新上的生物质汽化
炉也投入使用，从而降低了企业
的蒸汽成本，有效提升产品的市
场竞争力。

早餐会的受益企业还有不
少，山东澳帆新材料有限公司也
是其中一家。

山东澳帆新材料有限公司总
经理刘鹏介绍：“我们即将开工建
设的第四代含氟功能新材料项目
总投资12.4亿元，该项目将打破
该系列产品被国外垄断的现状。
在早餐会上，我反映的土地、环
评、能评等各项手续办理难题都
得到了县委、县政府主要领导的
重视和回应。目前，各项手续已
经处理完毕，预计8月底能开工建
设。”

政企早餐会高青并非首创，
但高青的政企早餐会却成为构建

“亲清”新型政商关系的创新举
措。截至目前，高青已举办政企
早餐会28期，邀请企业142家次，
征集意见建议170余条，正帮助
协调和解决实际问题100余项。

“全力打造营商环境最优
县”，这是高青的决心，也一直为
之而努力。

“无事不扰、难时出手、有呼
必应”是高青的承诺。高青紧紧
围绕“五区建设”这个总统领逐项
推进工作，通过推行政企“早餐

会”、基层工作日、企业安宁日，驻
企服务专员等创新性举措，不断
构建起双向奔赴的“亲清”新型政
商关系。

数字是最好的例证。在今年
高青经济开发区拟投产的18个
项目中，有17家是域外企业。其
中，12家为近两年新招引项目，
总投资额度达到13.85亿元。

大众日报淄博融媒体中心记
者 张吉宝 见习记者 邴小语
通讯员 王克军


